

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCIÓN
Año IV Rambla San Juan, 60, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: martes
de Mayo de 1898

Preios de suscripción
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 956

LA ESCUADRA FANTASMA

Los buques que manda el contralmirante señor Cervera, o la escuadra fantasma, como justamente se la llama, ha fundado felizmente en Santiago de Cuba, después de un mes de navegación peligrosa; esquivando encuentros, huyendo de ser vista y caminando con tales precauciones que ha conseguido burlar todo espionaje y tener en continua alarma á los yanquis y en ansiedad indescriptible á los españoles.

La escuadra española estuvo y no estuvo en la Martinica; apareció luego en Curacao y en las costas norteamericanas y en tantas partes á la vez, que, si las circunstancias no fueran tan graves, hubiera movido á risa la novela de nuestra escuadra y el pánico de los cerdos americanos.

¡Llor al contralmirante Cervera y á los marinos que dirige!

El acto que acaban de realizar los coloca á un nivel superior y su pericia y su talento es alabado hoy por naciones como Inglaterra, patria de ilustres marinos, y por Francia y por Europa entera.

¿La escuadra está en Santiago de Cuba? He aquí otro problema.

Noticias oficiales afirman que sí y no hemos de negarlo nosotros; pero quizás haya abandonado ya aquellas aguas y esté cumpliendo la grave misión que se le encomendara y que ignoramos todos, aunque todos lo sospechemos.

La escuadra puede haberse dirigido á la Habana, donde haría los buques americanos que bloquean aquella plaza y sostendría con ellos combate y haría levantar el bloqueo. Contando con la ventaja que Cervera lleva á Sampson y Schley, no es posible que éstos lleguen á tiempo de auxiliar á su compañero y la lucha es ventajosa para nosotros.

Si por el contrario nuestros buques toman otro derrotero, como bombardear á Cayo Hueso, también tendrían á su favor la misma ventaja; esto es, la tardanza de los americanos, pues únicamente, y sabiéndolo, podría llegar Schley con cuya escuadra no es aventurado combatir.

De todos modos, la ansiedad es indescriptible, porque en el ánimo de todos está que se preparan gravísimos acontecimientos que han de tener lugar de un momento á otro.

Esa ansiedad reina en España entera, y por lo que se refiere á nuestro pueblo podemos asegurar que es grande, muy grande, pues continuamente visitan las redacciones de los periódicos todos los elementos de la población en demanda de novedades que no llegan.

Dios quiera guiar á la victoria á nuestros esforzados marinos para lavar de ese modo la honra nacional, vilipendiada por esa miserable turba, sin más idea que el oro ni otro pensamiento que la más canallesca conducta que registra la historia contemporánea.

Correo de Madrid

Mayo 22.

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido de la Habana un telegrama oficial con el acostumbrado resumen de impresiones.

Las noticias más importantes son las siguientes:

«En la Habana, la guarnición de San Antonio de las Vegas rechazó una partida insurrecta que atacó la población llevándose dos rehenes.

En las Villas y en los poteros de Santa Teresa y San Rafael, nuestras fuerzas batieron á la partida de Robau haciéndole siete muertos y cogiendo cinco caballos, tres armas de fuego y tres hamacas. Una partida numerosa en Palma Soriano hizo 31 disparos de cañón de cuatro centímetros sobre el poblado.

Se le obligó á retirarse persiguiéndola el general Vara de Rey.

Nosotros tuvimos 7 heridos.—Blanco.»

«Algunos buques americanos hicieron anoche (día 19) fuego sobre la farola del canal de Nuevitas.—Blanco.»

—Telegramas particulares anuncian que se reanudaron las sesiones de las Cámaras insulares.

Los discursos pronunciados en ambas por el Presidente del Gobierno, señor Gálvez, fueron de tonos levantados, expresando el amor más acendrado á la madre patria.

—Se confiará el mando de un buque de guerra al teniente de navío señor Capriles, que tanto se distinguió cuando la cuestión de las Carolinas y que actualmente es gobernador de la provincia de Santiago de Cuba.

—El Gobierno insular quiere suprimir los gobiernos regionales.

—Se espera la llegada á Santiago de Cuba del cañonero inglés «Warte».

—Dos cañoneros americanos intentaron forzar el puerto de Isabela de Segua, en la provincia de Santa Clara y junto la embocadura del río Sagua.

Al desembarcar, las fuerzas de tierra los rechazaron obligándoles á retirarse por la boca de Morillanes y desapareciendo por el O.

—Las últimas noticias recibidas de Manila, por el Gobierno, dan cuenta de la favorable actitud que, respecto á nosotros guarda la mayor parte del elemento indígena y niegan que el suicidio de un coronel—de cuyo suceso hemos dado cuenta en días anteriores—obedeciera á que faltasen en Cavite municiones.

Dice también Augustí que la sumaria instaurada con motivo de los sucesos en Cavite sigue su curso.

—Noticias oficiales, dicen que en Puerto Rico no ocurre otra novedad que la de hallarse á la vista algunos barcos de guerra americanos.

—Se va confirmando poco á poco la profecía que tanto sorprendió á un periódico francés sobre la falta de unión en Europa para todo acuerdo contra los atentados de la América del Norte.

Lo más grave es que á la falta de unidad ha seguido la vacilación y á ésta la actitud resuelta de una potencia, y latente en otra la tendencia en contra de los verdaderos intereses europeos.

La potencia más resuelta es Inglaterra, según declaraciones de sus ministros.

La potencia algo indecisa, ó más bien inclinada á entrar en la próxima alianza entre Inglaterra y los americanos, es Alemania.

El silencio del emperador Guillermo, en su discurso de Sístova en lo relativo á la guerra hispano-americana y especialmente acerca de la actitud de los Estados Unidos y de las declaraciones de Chamberlain, es un precedente significativo de la tendencia que señala.

Esta no se encuentra marcada todavía por hechos oficiales, pero varios indicios la dan fundamento.

Por esto lo telegrafio hoy, como suelo ha-

erlo cuando comunico impresiones fundadas en alguna base verosímil.

Este cambio de frente en la actitud del Imperador, respecto á lo que sostenía hace unos dos meses, se debe, más que á la prosperidad y grandeza material de los Estados Unidos, á la conveniencia del comercio y de la industria.

Las estadísticas del comercio exterior lo han persuadido de que los principales mercados de la industria alemana, desarrollada con los millones de la indemnización francesa, están en los Estados Unidos, y como no quiere perderlos, porque esto representara el triunfo de la industria francesa en el Norte América y sobre todo porque la alemana, tan baratos como son sus productos, no podrá vivir en dichos mercados, de ahí que el imperio germano haya variado en su modo de pensar.

El cambio á que aludo no se ha hecho público todavía por ningún hecho oficial bien determinado; pero se cree seguro que existe en los círculos diplomáticos mejor informados del extranjero.

Esto dice el corresponsal en Berlín de *La Correspondencia*.

Se cree, en embargo por personas conocedoras de este periódico que sea tal vez dicho telegrama el recibido en el Ministerio de Estado y por esto se le concede gran importancia.

—Asegúrase en Nueva York que la presencia del almirante Cervera en Santiago de Cuba signe produciendo desconcierto en los planes del Departamento de Marina norteamericano.

Se dan constantemente órdenes urgentes, y todo hace creer que va á hacerse un esfuerzo supremo para procurar que se libere un combate decisivo en aguas de Cuba.

La opinión que prevalece en Washington es que el almirante Cervera ha conseguido con su estrategia desembarcar en Cuba las tropas y municiones que llevaban los trasatlánticos que le acompañaban.

—Mr. Brian, candidato que luchó contra Mac-Kinley en las últimas elecciones presidenciales, ha sido nombrado coronel del regimiento de Newaska.

—Hasta mediados de la semana próxima no estará listo para zarpar con rumbo á Manila el crucero «Monterey».

—Las tropas concentradas en San Francisco de California para marchar en dirección á Manila y ponerse á las órdenes del comodoro Dewey, ascienden á 11.000 hombres.

—Dicen de Nueva York que las autoridades navales de Washington tienen puesta su atención en Cienfuegos y la Habana y estiman que el almirante Cervera no puede evitar un combate naval con las escuadras americanas, en el caso de que pueda salir de Santiago de Cuba.

—El corresponsal del *New York Herald*, á quien se le ha permitido examinar las relaciones oficiales del combate de Cienfuegos, afirma que los proyectiles americanos explotaron en medio de las fuerzas españolas matando gran número de soldados, asegurando que las chalupas del *Martlehead* se aproximaron á 300 metros de las baterías españolas, poniéndose al alcance del fuego de la infantería.

También estuvieron los buques cerca de una hora bajo el fuego de los cañones españoles.

La artillería del cañonero «Nauville», colocado á 1.200 metros, destruyó completamente la caseta del cable.

La infantería española hizo fuego sobre las

chalupas, que tuvieron que retirarse, sufriendo 8 bajas.

Dos oficiales de los insurrectos cubanos fueron á bordo del «Martlehead» y aseguraron que las tropas españolas habían sufrido más de 300 bajas.

—Apenas quedó comprobado en Washington que el almirante Cervera, estaba en Santiago de Cuba, se trazaron nuevos planes de campaña con objeto de atacarle.

Apenas se había anunciado el movimiento de los buques americanos con objeto de combatir á la flota española, llegó á Washington la noticia de que ésta había zarpado ignorándose su paradero.

Esta noticia ha causado extraordinaria confusión entre los ministros yankees que ven desbaratados, una vez más los planes que tenían trazados.

—El acorazado «Oregon» ha llegado á las Barbadas.

—Dicen de Nueva York que anoche llegó á Cayo-Hueso la escuadra de Schley, que se reunió poco después con la del almirante Sampson.

Ambos jefes celebraron una larga conferencia.

—Se nota en Cayo-Hueso gran movimiento de buques, donde llegan muchos transportes y vapores de todo género.

Se guarda rigurosa reserva acerca del objetivo que pueda tener la reunión de tales buques, pero se cree que se trata de una operación que se ha de hacer pronto.

Otro telegrama de Londres, sobre este asunto, dice que, cumpliendo órdenes urgentes, se han comunicado por el departamento de Marina de Washington las órdenes oportunas para reunir 60 buques de guerra y trasatlánticos armados, con los que se formarán tres escuadras distintas al mando de Sampson Schley y Wason con encargo de salir en busca de los buques mandados por el almirante Cervera.

Créese inminente un combate naval.

—Un periódico de Londres dice que, al terminar la guerra chino japonesa, esta última nación celebró un convenio con España, en virtud del cual renunciaba á todo derecho territorial más allá del Sur de la isla Formosa, y por lo tanto toda acción sobre las islas Filipinas.

—Personas autorizadas en asuntos navales afirman que los movimientos de la flota española prueban que el almirante Cervera conoce los planes de Sampson y tiene suficiente habilidad para burlarlos.

Extracto del Boletín oficial

Real decreto del Ministerio de la Guerra, fijando en 100.942 hombres de fuerza del Ejército permanente de la Península para el año económico de 1898 á 1899.

—Circular del Ministerio de la Gobernación llamando la atención de los gobernadores sobre la declaración convenida entre España é Italia con objeto de socorrer á los indigentes de cada uno de los dos países en el territorio del otro.

—Anuncio de haber nombrado, la Sociedad arrendataria del monopolio sobre las pólvoras y materias explosivas, para ejercer en esta provincia la inspección á los señores don Antonio Gómez Pujol, don Antonio Alvarez Santullano y don José Prieto Reballo.

—Circular de la Administración de Hacienda referente á los repartimientos generales de la contribución.

—La Comisaría de guerra de esta plaza anuncia para el día 23 del actual, el concur-

so para la admisión de proposiciones de varios artículos para la Factoría de subsistencias y utensilios.

—La Comandancia de carabineros anuncia la compra de un caballo de cuatro a siete años de edad y cuyo precio no exceda de mil pesetas.

—Edicto de primera subasta de fincas embargadas por débitos de contribución.

—Acuerdos de varios Ayuntamientos.

—Providencia del Juzgado de Reus para la subasta de la finca embargada a don Ramón Rué Montparlé.

Noticias locales

No contando la publicación de este DIARIO con otros medios que las cuotas de suscripción, rogamos a los señores abonados, que adeuden uno ó más trimestres, se sirvan hacer efectivo su importe, pues de no verificarlo nos ocasionan perjuicios, obligándonos á hacer desembolsos para satisfacer los gastos del DIARIO.

En el supuesto caso de que alguno de los señores suscriptores, no tuviese proporción para enviar dicho importe, tómese la molestia de avisarlo, á esta Administración para girar contra el mismo la cantidad que adeude.

Por motivos que ignoramos y mediante órdenes, no sabemos de quien, es lo cierto que ayer se procedió á utilizar las cañerías del señor Castellet para la conducción de aguas desde el exfuerte del Olivo á esta capital.

A pesar de no constituir más que una pequeña parte de la que llega hasta los muros de esta capital, la cantidad de agua introducida en dicha cañería, en lugar de correr por los tubos de conducción, ocasionó la rotura de éstos, inundando el camino del Lorito y dando lugar á grandes molestias á cuantos se vieron en la precisión de pasar por dicha vía.

Este hecho demuestra, en primer término, la bondad de la cañería colocada por la sociedad «Agua de Tarragona» y la desaprensión de quien ha dado la orden de aprovecharla y admitirla tácitamente, después del dictamen pericial que la rechazó por inútil y del acuerdo del Ayuntamiento conforme con el parecer de las autoridades técnicas que procedieron á su ensayo por orden de la Corporación municipal.

Este hecho demuestra, en primer término, la bondad de la cañería colocada por la sociedad «Agua de Tarragona» y la desaprensión de quien ha dado la orden de aprovecharla y admitirla tácitamente, después del dictamen pericial que la rechazó por inútil y del acuerdo del Ayuntamiento conforme con el parecer de las autoridades técnicas que procedieron á su ensayo por orden de la Corporación municipal.

Tomen nota de lo ocurrido los señores concejales y ténganlo presente, pues es un dato apreciable para cuando hayan de votar el embuchado que en forma de minuta ha de sugetarse á su aprobación, con objeto de formalizar cierta escritura, que según noticias se niegan á firmar los señores regidores síndicos.

¡Qué tal será lo que se pretende cuando tales obstáculos encuentra!

Relacionando unas cosas con otras, nadie tiene ya derecho á dudar de lo que puede dar de sí la sociedad «Agua de Tarragona», cuyo líquido nada consigue ver más que en su rimbombante razón social.

No concebimos nada más insensato y suicida que el afán revelado en algunos oradores de sembrar cizana entre los ministros del Gobierno anterior y los han jurado últimamente.

Gastar pronto al nuevo Ministerio, podrá convenir á los que desean rápidos cambios políticos que agoten en breves días los elementos disponibles para ocupar el poder; más no será prudente ni patriótico cuando tenemos enfrente al enemigo.

Comprendemos que se pida á los nuevos gobernantes mayor previsión y energía que los anteriores, pero nada más. Exigirles la censura de sus antiguos compañeros y correligionarios, equivale á labrar la discordia del partido fusionista debilitando su acción y otorgando á los nuevos ministros el carácter de juez que corresponde al país y á la Historia.

Por otra parte es bochornoso que mientras nuestros soldados y marinos pelean contra el extranjero como héroes, nuestros diputados discutan en el Congreso como mujeres.

Al estruendo de los cañones solo debe responder en la Península el grito de ¡viva España!

Hoy á las doce de la mañana pasará por esta ciudad el batallón de Barcelona, que se dirige á Algeciras, donde esperará la orden de embarque para Filipinas, á cuyo Archipiélago debe marchar á las órdenes del bizarro general de brigada nuestro distinguido amigo don José Campubí.

A despedirlos en la estación de esta ciudad, acudirán, seguramente, todos los oficiales de la guarnición francos de servicio, la brillante banda de Albuera y numeroso público, deseoso de tributar una muestra de aprecio y consideración á los defensores de la patria.

Ha sido ascendido á presidente de la Sección segunda de esta Audiencia provincial nuestro muy distinguido amigo don Vidal López, ilustradísimo magistrado que venía prestando sus excelentes servicios en dicha Sección.

Al felicitarle por tan merecido ascenso nos complace en declarar que ha causado inmejorable impresión entre los curiales y entre todos los amantes de la justicia de esta provincia.

Nuestra ciudad obediente á la voz del Prelado que en su última circular ordenó la celebración de un solemne Triduo de rogativas para impetrar del Altísimo la victoria de las armas españolas, acudió el pasado domingo de consuno y sin distinción de clases sociales á los templos todos en los cuales se dirigían al Dios de los ejércitos las preces litúrgicas que para semejantes casos la iglesia pone en boca de sus hijos.

Largo sería citar detalladamente los cultos espléndidos celebrados el pasado domingo en las diversas iglesias y por otra parte nos lo veda la índole especial de nuestra información periodística, debiendo por lo tanto concretarnos á reseñar á grandes rasgos y en conjunto las funciones religiosas que como principio del citado Triduo, tuvieron lugar en nuestra capital.

Nuestra Metropolitana y Primada Basílica consecuente con las tradiciones que de los antiguos prebendados ha recibido el cabildo Catedral, invitó á las autoridades para que con su asistencia dieran mayor realce á la inauguración del Triduo de rogativas.

Nuestro Cabildo municipal, atento siempre á tan fina invitación, acudió á la Catedral presidido por el digno y popular alcalde don Miguel Malé á quien acompañaba una numerosa comisión de ediles entre los cuales recordamos á los señores Cuchi, Viladot, Soler, Cañellas, Virgili, Villar, Ixart, Mateu, Teixidó, Castellarnau, Brull, Hernandez y el activo secretario del Ayuntamiento señor Nogués.

La dignísima autoridad militar estuvo representada por el bizarro y pundonoroso general de división y gobernador militar de esta plaza, acompañado del señor comandante de la benemérita y de numerosas representaciones de todos los institutos armados que guarnece esta plaza.

La autoridad civil por ausencia del digno señor gobernador estuvo representada por el celoso secretario del Gobierno señor Villagordo.

Tampoco faltaron al mencionado acto representaciones del claustro del Instituto provincial y de los demás establecimientos docentes que existen en nuestra ciudad.

Terminados los divinos oficios en los cuales ofició el erudito canónigo muy ilustre doctor don Tomás Sucona, profesor de lengua hebrea de la Universidad de Salamanca, se inauguró el período de oración prescrito por nuestra Metropolitana.

En los demás templos los cultos revistieron mayor esplendor, si cabe, que en los domingos anteriores; siendo numerosa y selecta la concurrencia de fieles que en abigarrada mezcla de clases sociales dirigió fervientes votos á la Reina de los ejércitos, á fin de obtener que con su virginal planta humille la cabeza de la infernal serpiente que bajo el disfraz yankee pretende borrar del mapa la nación española que es la predilecta de María.

A las diez de la mañana del domingo último un chiquillo cayó desde el segundo piso de la casa número 5 de la calle de Nazareth, al balcón del primer piso de dicha casa. Acertando á pasar el médico señor Miró prestó al paciente los primeros auxilios.

La fiesta mayor celebrada el pasado domingo en la villa de Montblanch se vió bastante animada y concurrida de forasteros, estando brillantísimos los bailes dados en las diversas sociedades.

Los cultos religiosos celebrados en la parroquia han sido espléndidos y muy concurridos.

El guardia municipal del barrio 7.º detuvo á dos chiquillos que habían asaltado las tapias del cercado que hay lado del café «Petit Pelayo» llevándolos atados al cuartel de detenidos.

En el tren correo de Valencia pasó ayer por esta capital una mujer procedente de Cartagena que durante la parada del convoy en la estación dió á luz con toda felicidad un robusto niño.

El inspector de policía de servicio en dicho punto y las autoridades de la vía, la auxiliaron convenientemente y la invitaron á quedarse en esta ciudad, pero como se sintiera perfectamente, la partera optó por llegar al término de su viaje, que era Torredembarra á cuyo punto se dirigía para visitar á su padre, el cual se habrá encontrado con la grata sorpresa de ver á su nuevo y reciente nieto.

Se ha dispuesto que la notaría vacante en esta capital por el fallecimiento de don José Lluch, se provea por traslación entre los notarios que la soliciten y reunan las condiciones reglamentarias.

El guardia municipal de punto detuvo el pasado sábado á un chiquillo vendedor de periódicos que mataba el tiempo haciendo ejercicios de tiro contra los postes del alumbrado eléctrico, siendo conducido á la Sección de Vigilancia municipal, donde se le impuso el oportuno correctivo á fin de que otra vez no tenga tanta afición á tirar al blanco.

Se ha ordenado por la Superioridad que la correspondencia para Cuba y Puerto Rico se efectúe por la línea francesa, verificándose las expediciones desde Santander el día 22 de cada mes, con escala el 23 en la Coruña.

Lo trasladamos á las familias que tengan allegados en los citados puntos para que tomen las oportunas diligencias á fin de que la correspondencia llegue á las mencionadas ciudades el tiempo necesario, evitando así la tardanza en recibirla.

A la una y media de la noche del pasado lunes hubo una escandalera fenomenal en la calle de Fortuny entre un matrimonio mal avenido, siendo necesaria la intervención de los serenos, quienes lograron apaciguar algo á los cónyuges, que tiraron cada uno por su lado.

Como habíamos oportunamente anunciado el pasado domingo se celebró en la parroquia castense del Sagrado Corazón la anual fiesta de Santa Rita de Casia, costada por varias devotas de la santa, bendiciéndose las tradicionales rosas.

El guardia municipal del barrio 5.º en la tarde del pasado domingo se apoderó de los bolos con que jugaban unos mezalbetes frente á la puerta de la iglesia de Nazareth que hay en la plaza del Rey después de haberles advertido que se retirasen de dicho sitio por molestar á los fieles que en dicha hora acudían á la citada iglesia para ganar el jubileo de las Cuarenta Horas. Los bolos incautados han quedado en la Sección de Vigilancia municipal.

Hallándose vacante el cargo de consejero de la sociedad Unión tarraconense, las personas que deseen solicitarlo pueden enterarse de las condiciones que se hallan expuestas en la Secretaría de nueve de la noche desde hoy martes hasta el viernes próximo.

En la mañana del domingo último tres chicos se entretenían en apedrear el arbolado de la rambla de San Juan. Habiendo acudido el guardia municipal del barrio octavo los detuvo, y después de atarles con las mismas hondas que les servían para las pedradas, les puso á disposición del jefe de Vigilancia municipal, quien les impuso el oportuno correctivo para que moderen sus aficiones á las pedreas.

Con una entrada mediana, se verificó el beneficio de los simpáticos actor señor Barrenechea y director de orquesta señor López.

La aplaudida zarzuela de Jackson Veyan y Caballero, «Chateau Margaux», alcanzó una esmerada interpretación por todos los artistas que en ella tomaron parte, distinguiéndose la tiple señora Aparicio y el actor genérico señor Barrenechea, que interpretaron á maravilla sus respectivos papeles.

Exponiéndonos á que la señora Aparicio se enfada con nosotros, hemos de decirle que la escena de la borrachera, que hizo en la noche del domingo, no es la que realmente escribió el autor del «Chateau Margaux», inspirado por la distinguida tiple señora Segovia, pues á la señora Aparicio debió habersele hecho notar que su papel era el de una verdadera señorita, de finos modales y elevada educación, y que por lo tanto la borrachera no puede resultar nunca exagerada, porque no escarcea y se sale del personaje que representa.

Por lo demás, hemos de consignar que cantó con gran acierto y mucho gusto todos los números de la obra, sobresaliendo en las sevillanas, donde estuvo admirable.

Muy bien el maestro director de los coros de la sociedad «El Ancora», señor Mestres nos demostró el dominio que tiene de la música manejando con gran precisión la batuta.

El actor señor Sirvent, con mucha entonación y sentimiento dijo el monólogo «Sangre española», arrancando nutridos aplausos que interrumpieron la representación tres ó cuatro veces.

Un aplauso sincero á la sociedad coral «El Ancora» y á los señores profesores de la orquesta, por haber prestado su concurso, en la función del domingo, sin retribución ninguna.

Una salvedad hemos de hacer, y es que dos individuos de la orquesta, cuyos nombres no queremos citar aquí, al suplicarles el favor de que contribuyeran gratis, con su trabajo á tan benéfico acto, se retiraron del teatro, negándose á ello. Que conste.

Durante la tarde del pasado domingo en la calle de Mediona sobrevino un síncope á una buena mujer que al advertir en un hijo un ataque de tos ferina se alarmó creyéndole cadáver. Fué convenientemente asistido por varios vecinos, habiendo acudido al momento el guardia municipal de punto.

Según el real decreto del Ministerio de la Guerra se ha fijado en 100.942 hombres de tropa la fuerza del Ejército permanente de la Península para el año económico de 1898-99.

Las de las islas Filipinas, Cuba y Puerto Rico, serán las que exijan las necesidades de la guerra.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migranin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 759'00. A las tres de la tarde.—Barómetro, 753'00. Termómetro: Máxima 25'00.—Mínima 13'00. Temperatura media, 19'00.—Viento S. E.

CRÓNICA DE LOS TRIBUNALES

Ante la Sección segunda se vió ayer en juicio oral por jurados la causa instruida en el Juzgado de esta capital, contra Mateo Roca, acusado de haber penetrado en compañía de otro en el piso 2.º número 1, de la calle de la Destral y de haberse llevado 55 pesetas en metálico y un reloj de plata tasado en 25 pesetas, hecho que tuvo lugar entre cinco y seis de la tarde del 24 de Febrero de 1891.

Constituido el Tribunal por los señores Lopez, Carril y Reyes, en unión de los doce jurados, y practicada la prueba el abogado fiscal señor Lardiz retiró la acusación del procesado á cuya petición se adhirió la defensa á cargo del abogado señor Ixart y procurador señor Elias terminándose el acto del juicio á las doce y media de la tarde.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 22 De Porto Empedocle y esc. v. ruso Titania, de 1.211 ts., c. Ljungberg, con tránsito, consignado á los señores Boada hermanos. De Valencia en 16 hr. v. Cervantes, de 296 ts., c. For, con efectos, consignado á don José María Ricomá.

Despachadas

Ninguna. Entradas del día 23 De Cette en un día v. Luis Barre, de 370 ts., c. Arana, con bocoyes vacíos, consignado á los señores T. Ramón y C.ª

De Cette en un día v. Correo de Cartagena, de 258 ts., c. Cardona, con bocoyes vacíos, consignado á los señores Viuda y Sobrino de P. Ferrer y Mary. De Barcelona, en 6 hs. v. Melitón Gonzalez, de 610 ts., c. Canal, con efectos, consignado á los señores Hijos de B. Lopez.

Despachadas

Para Cette v. Correo de Cartagena, con vino. Para Helsingfors y esc. v. ruso Titania, con carga general. Para Bilbao y esc. v. Melitón Gonzalez, con carga general. Para Barcelona v. Cervantes, con carga general.

BUQUES A LA CARGA

MARTES 24

Para Londres vapor «Pinta», consignatarios señores Mac-Andrews y C.ª Para Marsella, Niza y Génova vapor «Sagunto», que despacha don Antonio Más. Para Liverpool vapor «Alvarado», consignatario señores Mac-Andrews y C.ª Para Cette vapor «Santa Ana», que despachan los señores don Tomás Ramón y C.ª

MIÉRCOLES 25

Para Cette y Marsella vapor «Cabo San Vicente», consignatario don Mariano Peres.

JUEVES 26

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Marin) vapor «Barambio», que despachan los señores Hijos de B. Lopez. Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Creux», consignatario don Mariano Peres.

VIERNES 27

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su agente don José M.ª Ricomá.

SÁBADO 28

Para Cette y Marsella vapor «Cabo Prior», consignatario don Mariano Peres.

LUNES 30

Para Cette vapor «Luis Barre», que despachan los señores don Tomás Ramón y C.ª

MARTES 31

Para Marsella, Génova y Liorna, vapor «Grae», que despacha don Antonio Más.

Para Génova saldrá el día 2 de Junio el vapor «Unione», que despachan los señores Cassese y Terré. Para Christiania, Christiansand, Arendal, Stavanger, Bergen, Aalesund, Christiansund y Trondhjem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, saldrá del 8 al 10 de Junio el vapor «Glanvern», que despachan los señores Boada hermanos.

Estación Enotécnica de España en Cette

23 Mayo. Llegan á la plaza de Cette en regulares cantidades nuestros vinos, no obstante lo avanzada que está la estación, las pocas existencias que se dice hay en España y la calma que reina en el mercado, todo lo cual hace que los precios acusen flojedad y ten-

gan tendencia a la baja. Las cotizaciones que más abajo estampamos tienen, pues, mucho de nominales en los actuales días, toda vez que se alteran con alguna frecuencia a causa de la irregularidad en los cambios, de la poca animación en las transacciones y de la necesidad más o menos apremiante de vender.

Para los vinos indígenas no es tampoco notable la actividad que se nota en el mercado, y todo hace presumir que esta campaña terminará sin grandes modificaciones respecto al estado presente de los negociados.

La demanda de vinos baratos es regular, pero como el stock es muy reducido, se llevan a cabo pocas operaciones.

También en Burdeos son importantes los arribos de nuestros vinos, a pesar de la lentitud y pereza que se observa en las compras. Las clases buenas conservan con firmeza sus precios, pero las ordinarias no tienen puede decirse cotización fija. La semana última llegaron a aquella plaza por mar 9.468 pipas de diferente procedencia.

Las cotizaciones que más dominan para nuestros vinos son las siguientes: Aragón de 14 a 15°, de 330 a 360 francos; Alicante de 14°, de 290 a 310 francos; Riejas de 12 a 13°, de 225 a 280 francos; Valencia de 10 a 13°, de 210 a 270 francos; Navarra de 14 a 15°, de 295 a 350 francos; Carvera de 11 a 12°, de 225 a 260 francos; blancos de Huelva y la Mancha de 12 a 13°, de 260 a 340 francos. Todos la tonelada de 905 litros.

En la propiedad se ha modificado muy poco el estado de los negocios. Las escasas existencias de vino de la cosecha anterior en toda la Girona ha hecho que tengan más salida los caldos de 1896 que todavía quedaban en bastantes bodegas y gozando de algún favor los blancos de poco precio. En vinos de Turquía y Moscatel de Samos se han hecho también varias operaciones.

En París, no obstante la casi seguridad de que ha pasado ya el peligro de las heladas de primavera, los negocios son difíciles y lentos, no explicándose la calma que persiste más que por la creencia que tienen muchos de los almacenistas del interior de la gran capital y expendedores al por menor que desde el 30 de Junio próximo podrán adquirir los vinos en mejores condiciones, ya que si ahora pagan de entrada 18'87 francos por hectólitro, a contar de dicha fecha parece que satisfarán solo 12 francos 25 céntimos. Aunque de esto no se está seguro, influye sin ningún género de duda en las transacciones.

Los precios más corrientes para nuestros vinos, franco más o menos, son los que van a continuación: vinos blancos de Huelva, la Mancha y Valencia de 12 a 14°, de 30 a 38 francos hectólitro; rojos de Aragón y Huesca de 13 a 14°, de 30 a 30 francos; Alicante de 14°, de 33 a 37 fr.; Valencia de 10 a 13°, de 25 a 31 fr.; Cataluña de 11 a 12°, de 27 a 32 Benicarló de 12 a 13°, de 26 a 30 fr.; Priorato de 14°, de 34 a 40 fr.; Navarra de 14°, de 33 a 37 fr.; mistela de 14 a 15°, con 9 a 10° de licor, de 40 a 50 fr.

Vinos españoles en Cette

NOMBRES	Grados	Precio por hect.
Alicante 1.ª	14 a 15	30 a 33 franc.
Idem 2.ª	12 a 13	24 a 28
Benicarló	11 a 12	21 a 24
Cataluña	11 a 12	22 a 25
Mallorca 1.ª y 2.ª	8 a 10	17 a 20
Priorato	14 a 15	32 a 34
Tarragona (Vendrell)	11 a 12	22 a 25
Utiel (tipo Aragón)	11 a 12	22 a 26
Valencia 1.ª	11 a 12	22 a 24
Idem 2.ª	10 a 11	18 a 20
Vinaroz	10 a 12	19 a 23
Moscatel (9 a 10° licor)	15	40 a 50
Mistela (9 a 10° licor)	15	38 a 48
Vino blanco seco de Andalucía	13	27 a 29
Vino blanco de la Mancha	12 a 13	26 a 29
Vino blanco de Cataluña	11	24 a 26
Jerez y Málaga superiores de		200 a 250

BOLSA DE BARCELONA

	21 Mayo.	
	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado	00'00	00'00
» fin de mes.	47'85	47'90
» fin próximo	09'00	00'00
» exterior contado	00'00	00'00
» fin mes.	60'25	60'35
» fin próximo	00'00	00'00
» Amortizable contado	00'00	00'00
5 por 100 Oblig. sobre renta de Aduanas	00'00	00'00
Idem pequeñas	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886	61'75	62'00
» 1890	49'85	50'00
ACCIONES FIN MES		
Banco Hispano Colonial	00'00	00'00
Ferrocarril Tar. Bar. Francia	17'30	17'40
Medina-Zamora y O. a V.	7'25	7'35
Norte de España	20'00	20'10
CAMBIOS EXTRANJEROS		
París a la vista	78'00	
Londres a la vista	45'25	

BOLSA DE MADRID

	23 Mayo.
4 por 100 Interior	47'95
4 por 100 fin mes.	48'20
4 por 100 Exterior	60'00
Amortizable	61'00
Aduanas	77'50
Cubas 1886	62'00
Idem 1890	50'70
Filipinas	65'00
Banco de España	332'50
Tabacalera	199'00
Cambios de París	78'50
Idem Londres	00'00
4 por 100 Exterior	34'31

Sección religiosa

(DE NUESTRA COLABORACIÓN PARTICULAR)

La Reina de los pecadores

Pecar y arrepentirse, volver a pecar y arrepentirse de nuevo es el sine fatal de la humanidad prevaricadora, después de haber perdido la justicia original con el pecado de nuestros primeros padres.

Ser pecador es una gran desdicha, pero no es por esto una causa para ser despreciado y escupido por los que sólo piensan en hacer ostentación de su ortodoxia e impecabilidad en sus actos exteriores. Estos tales incitan a los fariseos que después de haber pagado puntualmente el diezmo de las cesas más insignificantes, no tenían reparo en cebarse sobre la infeliz viuda o sobre el pobre huérfano que caía en sus garras avarientas.

Lo que es una señal de condenación es la impenitencia y la dureza de corazón y estos pésimos vicios van casi siempre anejos a los que imitan en su orgullo místico y en sus rapiñas codiciosas a los fariseos y publicanos y a los príncipes de los sacerdotes que se cebaron sobre el Mesías.

María ha sido constituida por la divina Providencia en Reina y Madre de pecadores arrepentidos y a ella debemos acudir todos los que genuinos bajo el peso de la maldición divina, pues como dicen las sagradas páginas: Si alguno se cree impecable a sí mismo se seduce y es mentiroso.

R. B. F.

Santos de hoy.—Santos Juan Francisco de Regis confesor, Vicente presbítero, Robustiano mártir y santas Afra y Susana mártires.

Santos de mañana.—Santa María Magdalena de Pazar virgen, santos Gregorio VII y Bonifacio IV papas y Urbano presbítero mártir.

Oración de Cuarenta Horas

Nazareth. — Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto a siete, cantándose el seráfico Trisagio.

Certe de María

Hoy se hace la visita a Nuestra Señora de la Merced en la Beneficencia.

CULTOS DE HOY

San Francisco. — Continúa la novena al Espíritu Santo después de los ejercicios del mes de María.

Nota. — Hoy termina en todas las iglesias el solemne triduo de rogativas prescrito por S. E. I. para impetrar del cielo el triunfo de nuestras armas.

Mes de María

Continúa en las iglesias y horas siguientes: Catedral. — A las siete de la mañana en la capilla de Nuestra Señora del Claustro, durante la misa y en los domingos después del Rosario de la Aurora que se canta a las seis; y por la tarde, a las siete menos cuarto, en el altar de Nuestra Señora del Rosario.

Santísima Trinidad. A las ocho de la mañana durante la misa.

San Juan Bautista. — A las cinco y media de la mañana.

San Francisco. — A las ocho de la mañana durante la misa.

Sagrado Corazón. — A las cinco de la mañana durante la misa con plática, y a las seis y media de la tarde con ejercicios y sermón.

San Miguel. — A las siete de la mañana durante la misa, y por la tarde también a las siete, excepto los días festivos, que empezará a las seis y media y habrá sermón.

Hospital. — A las seis de la mañana durante la misa.

Huérfanos. — A las seis de la tarde.

Jesús-María. — A las seis de la tarde.

Dominicas de la Presentación. — A las cinco y cuarto de la tarde.

Beneficencia. — A las cinco de la tarde.

San Pedro. — A las seis y media de la mañana y después seguirá la misa.

Sección oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer
Nacidos. — Ninguno.
Fallecidos. — Magín Rovira Tomás, Cos del Bou, número 18.
Matrimonios. — Ninguno.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Cristóbal Lopez, comandante de Albuera.
Parada Albuera.
Visita de hospital y provisiones, capitán 2.º de Albuera.
Paseo de enfermos: Albuera.
El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Telegramas

Madrid, 23, 9'10 m.

Telegramas de París dicen que la escuadra que manda el general Cervera hizo carbón en Santiago de Cuba, haciéndose inmediatamente a la mar con rumbo desconocido.

Otro despacho recibido en Londres, fechado en Washington, dice que la escuadra española continúa en Santiago.

Madrid, 23, 9'20 m.

Los periódicos neoyorkinos dicen que el día 18 del presente mes se embarcaron en Tampa 580 filibusteros cubanos con destino a la gran Antilla.

Esta expedición, por la ingerencia de los Estados Unidos, ha fracasado, quedando el núcleo principal en Cayo Hueso.

Madrid, 23, 9'30 m.

Con todo género de reservas, pues el rumor no lo he podido confirmar, diré que corre como muy válida la especie de que entre los documentos que ha traído el capitán del «Montserrat», señor Deschamps, figuran las proposiciones que Máximo Gómez y Calixto García han hecho al general Blanco para someterse, como resultado de las negociaciones que ha seguido el gobierno insular a este fin.

Madrid, 23, 9'35 m.

En Washington circula el rumor, que hasta ahora no ha sido confirmado oficialmente, de que dos buques de guerra españoles bombardeaban ayer a Charleston.

—Quinientos franceses residentes en Nueva York se han alistado como voluntarios en favor de los Estados Unidos.

—En el último Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de M. Mac-Kinley, los ministros de Guerra y Marina se mostraron en gran desacuerdo.

Madrid, 23, 10'15 m.

Un telegrama de Londres comunica la gravísima noticia de que está ultimado el tratado de alianza entre Inglaterra y los Estados Unidos.

En los centros oficiales, donde hemos procurado adquirir informes sobre esta cuestión, se guarda absoluta reserva.

Madrid, 23, 10'25 m.

Habana, 22. — Esta tarde aumentó considerablemente el número de buques enemigos, distinguiéndose entre ellos 19 de gran porte.

—Estamos pendientes de sucesos interesantes.

—Reina inquietud hasta saber si llega el grueso de la escuadra española.

—La Cámara insular ha suprimido los gobiernos regionales de la isla.

—En toda la isla se han efectuado entusiastas manifestaciones en honor del contraalmirante Cervera.

—En Regla ha sido apresado un bote cargado de cobre.

Dos tripulantes arrojáronse al agua, garrando la orilla.

Madrid, 23, 12'15 t.

Telegramas de origen yanqui dicen que la escuadra española se encamina a Charleston para bombardear aquel puerto.

La agitación es grande en la mayoría de los Estados de la Unión, abrigándose temores sobre los propósitos de nuestra escuadra.

Así lo dicen a los periódicos ingleses sus corresponsales norteamericanos.

Madrid, 23, 2'15 t.

Signe aún sin solución este enigma. Al salir el señor Sagasta de Palacio, después de despachar con S. M. la primera pregunta que han dirigido al jefe del Gobierno los periodistas, ha sido la de quien era el sucesor del señor Gullón.

El señor Sagasta ha dicho que esta mañana había celebrado una extensa conferencia con el señor León y Castillo, que duró más de una hora, sin llegar a un acuerdo definitivo.

—En la actualidad, añadió no puedo decirlos a ustedes quien será ministro de Estado, pues yo mismo lo ignoro. Aún puede serlo el señor León y Castillo.

Madrid, 23, 4'10 t.

El ministro de Marina, general Auñón, ha ido a Palacio llevando varios planos del cuadro de operaciones en el mar de las Antillas.

También llevó el señor Auñón a la Reina dos tomos de la Colección legislativa de la Armada con objeto de demostrar a S. M. la inícuca conducta de los yanquis al izar en sus buques bandera española frente a los puertos españoles.

Como que el Gobierno se halla decidido a formular una enérgica protesta ante las protencias, quiere antes estudiar a fondo el asunto a fin de patentizar más el villano proceder de los norteamericanos.

Madrid, 23, 4'25 t.

Dice un telegrama de Londres que la escuadra del almirante Cervera zarpó el sábado de Santiago de Cuba con dirección a Puerto Rico.

El origen de esta noticia, procedente de un corresponsal en Nueva York, no merece crédito.

Madrid, 23, 4'50 t.

En la conferencia celebrada hoy entre Su Majestad la Reina y el ministro de Marina se ha acordado, después de hacer la augusta señora grandes elogios del capitán Deschamps, conceder a este bravo y experto marino la gran cruz roja del Mérito naval.

S. M. ha decidido costear las insignias y ha expresado al ministro su deseo de que al acto de la imposición asistan, para mayor solemnidad, todos los que se hallan en posesión de aquella honrosa cruz.

Al conocerse esta noticia se han tributado grandes elogios a S. M. por el interés que manifiesta en recompensar los buenos servicios prestados a la patria.

Madrid, 23, 5'10 t.

El capitán del «Montserrat», señor Deschamps, será recibido mañana en audiencia por S. M. la Reina.

Madrid, 23, 5'20 t.

Telegrafían de Cayo Hueso que el tribunal de presas ha declarado libres los buques españoles «Catalina», «Buenaventura» y «Miguel Jover».

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

DE **Pedro Montserrat**

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido a bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea a domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNION, 34 TARRAGONA

NODRIZA

Hay una con leche fresca que desea criar Informarán en la Redacción de este periódico.

Academia preparatoria militar

dirigida por el teniente de navío de la Armada

DON JOSE FITA Y PALANCA

Preparación completa: matemáticas, francés y dibujo.

Se admiten internos.

Comenzará el nuevo curso en 15 de Junio próximo.

Rambla de San Juan, 35, 2.º, derecha

ANUNCIOS

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Ripar, as Gloria Montpeller, Ripar, as Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRIS

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

José Maria Boronat

DIRECCION DEL DIARIO DEL COMERCIO.

VERANO VERANO VERANO

TRAJECITOS PARA NIÑO.—Hay un bonito y variado surtido de última novedad para la presente estación, en modelos de **Guardia marina, Marinera inglesa, Blusa marinera** y otros. Los hay desde **TRES PESETAS**.
AMERICANAS DE ALPACA negras y de color, de todas clases y precios.
TRAJES PARA CABALLERO Y ADULTO, los hay de **dril, daquila** y otras clases.
SOMBREROS DE PAJA PARA NIÑO, ÚLTIMA NOVEDAD.

Precios sumamente económicos

TIENDA DE VARIOS GÉNEROS DE

Antonio Pelegrí

MERCERÍA, 11

Tarragona—**ANTONIO PELEGRÍ**.—Tarragona

VERANO VERANO VERANO

CARAMELOS PECTORALES

del médico **SALAS**

Curan la Bronquitis, Tos Catárrica, etc. limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al traspasar y otro por la mañana y tarde. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona

Farmacia de R. Puig, Ramba de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

IMPRESA DE ESTERILIZACIONES

Calle Unión, n.º 54—TARRAGONA

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de tarjetas con perfección y prontitud á precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

CALLE UNIÓN 54. — TARRAGONA

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 cosas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, cerros, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios, etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas)

Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los agricultores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, (seas ó circulares que se nos faciliten)

También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general.

Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona, y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 32. — BARCELONA

DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRESA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pésetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO.
ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales.—Paramás informes dirigirse á esta Administración.